



**EDI
TO
RIAL**

Año dos de la pandemia

Ricardo León García



Contaremos desde aquí la segunda media centena de números de los *Cuadernos Fronterizos*. Iniciamos nuestro año 17 en circulación en medio de circunstancias no imaginadas hace siquiera un par de años: con el mundo amenazado en su estabilidad por la gran cantidad de contagiados y de decesos debidos a la covid-19; con los sistemas de salud nacionales colapsados o a punto de estarlo; con las limitaciones que han encontrado la producción y la distribución de bienes de consumo y materias primas para seguir garantizando el funcionamiento de una economía de rochadora e irresponsable con el ambiente; con prácticas educativas que en

muchas ocasiones forman parte de la ocurrencia y la inmediatez; con el hartazgo y el temor de la mayor parte de la población en el mundo que pareciera actuar de manera alejada de la lógica y de la razón; pero siempre con el ferviente deseo de que todo esto no sea más que una pesadilla de la que despertaremos pronto para reanudar el camino que se había emprendido, aunque dentro de una nueva normalidad que no terminamos aún por definir.

Después de un año de capotear el temporal y que las condiciones empeoraran cuando se pensaba en la recta final del problema, las vacunas que someten los rabiosos efectos producidos por los contagios del SARS-CoV-2 se han convertido en la clave del deseo de una victoria contra el casi invisible enemigo. La sola idea de la existencia de una sustancia que minimice esas repercusiones devastadoras que

**EDI
TO
RIAL**

el virus ha provocado, a su vez, ha motivado una relajación de las medidas de precaución. A casi cinco meses de iniciada la vacunación, menos del 4% de la población mundial ha recibido el tratamiento completo, dato que no refleja del todo las inequidades persistentes en el planeta: unas cuantas empresas han tenido la capacidad para producir las sustancias aprobadas por autoridades sanitarias de organismos nacionales y multinacionales, pero pocas han sido las posibilidades de que en todas las naciones se adquieran las vacunas. ¿Quiénes tienen derecho a ser los primeros en vacunarse? ¿Los aparatos nacionales de salud deben tener preferencia sobre los compradores particulares? Evidentemente, las naciones con mayores recursos han sido las primeras en inmunizar a parte de su población, en tanto que en naciones donde permea la miseria, sus habitantes permanecen vulnerables a las olas de contagio. Y continúa la discusión en el mundo con respecto a la prioridad de prevención: ¿hay que prevenir más contagios? ¿o acaso se deben evitar mayores daños al sistema económico? Hacia donde vayan las decisiones siempre se encontrarán con inconformidades, con rechazos y claras oposiciones.

Con todo, en *Cuadernos Fronterizos* mantenemos el paso a sana distancia para brindar al público un material de lectura que mueva a la reflexión y a la comprensión del mundo que nos ha tocado vivir. Desde diferentes perspectivas, lo cual es rasgo definidor de

toda universidad pública, ahora incluimos un expediente dedicado a la obra y pensamiento de George Steiner, fallecido a principios de 2019, quien a lo largo de su vida incitó a sus lectores a sacar todo el jugo al encuentro con la palabra escrita.

Contamos con un par de trabajos relacionados, uno con la tutoría en el nivel educativo superior, así como otro dedicado a la educación a distancia, una de las prácticas a las que se ha visto obligada la educación debido a la pandemia. Como siempre, la temática del número ofrece múltiples aristas para una mayor reflexión de nuestro entorno. Debemos destacar la presencia de la obra gráfica del maestro Antonio Ochoa, uno de los personajes emblemáticos del ambiente cultural en la frontera juareense. 